

## 作家訪問

### 赤川次郎先生

アイデアがある訳ではなく、原稿用紙を前にすると浮かびます。

あります。

Q1 『角に建つた家』に出てくる少女にモデルはいますか?

A モデルはほとんど考えていないです。もっと言えば登場人物の詳しい設定もしていません。読者に想像してほしいからです。

Q2 「三毛猫ホームズ」シリーズはどういうにして生まれたのですか? A 家で飼っていた三毛猫が亡くなつたので自分の書く話に入れてあげようと思つたからです。

Q3 「夫は泥棒、妻は刑事」シリーズや、「マザコン刑事」シリーズのようなユニークな組み合わせはどんな風に思いつかれたのですか? A 出版社の方の案が面白そうだと思つたからです。

Q4 小説はどんな時、どこで書くと一番書きやすいですか? また、どのようない時にアイデアが浮かぶのですか? ミステリのトリックはどうやって思つくるのですか? A 自宅の仕事場です。昔はカフェなどどこでもできたのですが、もう体力がないのでできません。トリックは元々

Q5 ミステリ作品の伏線はどのように構成しているのですか? 最初から決めているのですか? A 全く考えません。流れを大事にしたいのと同時に考えます。後から「あれを使おう」と思つて使つたりもします。

Q6 情景描写するときは、想像して書いているのですか? それともリサーチしたものをお元に書いているのですか? A リサーチは全くしません。だから想像して書きます。読者に想像してもらいたいので詳しくは書きません。舞台となる地方も決めないので、登場人物が皆標準語なのはそのためです。

Q7 作家を志したのはいつ頃ですか? A 作家を志したことは一回もありません。作家になるために好きでもない本を書くことは嫌だからです。好きな本、書きたい本を書こうと心に決めていました。わざと公演できないように書いたため、舞台化はされていません。また、「モノクローム」という、光と闇を逆にする技法が舞台に使われていて、例えば明るい気持ちのシーンは暗転にし、暗い気持ちで先が見えないときは明転するようになっています。

Q8 物語の主人公が女性である場合など、ご自身と違う立場の視点から執筆する際に気をつけていることはありますか? A ミステリはどうしても殺人を取り扱うことが多いで、話が暗くならないように女の子を登場させています。その方が書いていて楽しいという部分も

Q9 本を書くために重要な点は? A 書き続けることです。流行だから書くことはしないように、無理はせず、自分が読みたいと思えることを書くようになります。無理をするとそれは読者に伝わるからです。

Q10 今後執筆される予定の新たなジャンルはありますか? 演劇の脚本はいかがでしょうか? (もし、すでに執筆済みでしたら失礼をお許しください。) A 先の作品のことは考えていません。最近はシリーズものが多くて、シリーズでない新作を書く余力が残っています。書くとしたら、いろいろ書きたいですね。戯曲は書いたことがあります。『吸血鬼』に3編の台本を書きました。わざと公演できないように書いたため、舞台化はされています。また、「モノクローム」という、光と闇を逆にする技法が舞台に使われていて、例え明るい気持ちのシーンは暗転にし、暗い気持ちで先が見えないときは明転するようになっています。

Q11 どんな学校生活でしたか? A 勉強ができませんでした。公立の小学校に通つていて受験を想えていましたが、6年生のときの、転校先である中野区立桃園第三小学校の担任の先生が受験させる事が大好きな人で、しかも最初のテストで50人中3番目になつてしまい: 先生に勧められ

て、中高一貫校の桐朋学園を受験しました。受験科目は国算だったのですが、理数系が苦手だったのでつまづき落ちたと思って、合格発表は自分では見に行かずに母親に行つてもらつたところ、まさかの合格でした。  
学費のかかる中学だったで、授業料を工面するのが大変で、明日払わなければ退学しなければいけない程でした。学校は自分にとって、勉強よりも友達に会いに行くための場所でした。

Q12 高校時代に体験してよかったです。 A すべて体験していく良かつたと思うこと、または体験しておけばよかったと思うことがあります。教えてください。

Q13 作家以外で芸術活動をするとしたら、どんなことをなさりたいですか? A 他は何もできません。だから小さい頃は、文章を書いているときが自分を取り戻せる時間でした。

Q14 最近の趣味、面白いと感じられた本、映画等はありますか? A オペラ、芝居のほか、映画は特に古いヨーロッパのものが大好きです。実は映画監督になりたかったりもしました。最近読んだおすすめしたい本は、『紛争地の看護師』(白川優子著)です。機会があつたら、読んでみてください。

Q 15 最近若い人が好むような音楽を聴かれることがありますか? 聽く場合はどうんな音楽がお好きですか?

A わかりません。最近の音楽はどれも同じに聞こえます。

Q 16 今の高校生について感じていること、気になる点がありましたら教えて下さい。

A 高校生は大人になる間口(入口のこと)なので、背伸びして勉強すると良いと思います。高校生ならどんな本を読んでも構わないですし。だから、視野を広げるべきです。私が中高生の時は娯楽の本を読んだら新書を読む、とうルールを作つて交互に読んでいました。今、世界で起きていることは絶対に自分に繋がっているということを知る必要があります。

Q 17 「自身の著作の内容を全て覚えていらっしゃるのですか? 特に高校生に読んでほしいおすすめの作品はどちらですか? 最も印象深い作品、思い出の作品は?

A 全部覚えている自信はありません。しかし、少し読めば思い出せると思うます。おすすめは、今の社会に対する発言を意識して書いた短編の「悪夢の果て」と「教室の正義」です。思い出の本はやはり『三毛猫ホームズ』です。あとは映画化もされた『ふたり』です。

Q 18 『セーラー服と機関銃』の二〇一六年映画化作品はご覧になりましたか? 以前の作品に比べて「変わったな」と思うところはありますか?

A 二〇一六年版は続編が原作になつたためなんとも言えません。しかし原作とあまりにも違つていて・・・。前作の設定を大切にして欲しかつたのですが、脚本を読んだらかなり違つてしましました。タイトルが「卒業」とつているのに、最初の脚本では卒業できずに終わることになつていて・・・。橋本環奈ちゃんは頑張つていましたね。

Q 19 人生の大先輩として、これから目標にされていることがありますから教えてください。また、成高生に向けたいいたします。

Q 17 「自身の著作の内容を全て覚えていらっしゃるのですか? 特に高校生に読んでほしいおすすめの作品はどちらですか? 最も印象深い作品、思い出の作品は?

A 今年の年代が一番好きなことができる時です。今のうちにできるだけ「いいもの」に触れて、たくさん感動してほしい。親のスネをかじつても。感動することと熱狂することは違います。皆で熱狂することもステキだけれど、「感動した体験」は人を成長させるものだから。

Q 20 なぜ今回、取材を受けてくださったのですか?

A 学生さんの取材はなるべく受けるようになります。物を作っている人に会う機会は良いことだし、僕と出会うことでも本を読むきっかけになればいいなど思います。

Q 22 先生の作品が映像化される際に、先生はどのくらい関わっていらっしゃるのですか?

A 脚本を読んでも言えることはありません。作り手は原作者に口出しされることを嫌うのだと思います。滝沢(秀明)くん主演の「鼠、江戸を疾る」は、一年目は原作に忠実でした。しかし二年目は原作と全く関係の無い話で:。何十年ぶりかにプロデューサーと大喧嘩しました。映像化した時に読者に「映像化しなければ良かつた」と思わせてしまうと申し訳ないですし、そう思われたくありません。

Q 23 たくさんの作品を書いていらっしゃって、登場人物の設定が混ざつてしまっています。映像化した時に読者に「映像化しなければ良かつた」と思わせてしまうと申し訳ないですが、そう思われる

Q 21 「三毛猫ホームズ」の原作とドラマの設定がかなり違つていています。物を作っているようなのですが、その経緯をご存じでしたら教えてください。

Q 23 たくさんの作品を書いていらっしゃって、登場人物の設定が混ざつてしまっています。映像化した時に読者に「映像化しなければ良かつた」と思わせてしまうと申し訳ないですが、そう思われる

A 猫をドラマで使うのは撮影が大変です。黒猫であれば何匹かで撮ることができますが、三毛猫は一匹一匹模様が違うのでそれができません。苦肉の策でマツコデラックスを出演させただと思ひます。原作にはいない片山(主人公)の兄が出てくるのは、相葉(雅紀)くんが忙しかつたためだと思います。「三毛猫ホームズ」は過去にも何回か映像化されましたが相葉くんが一番似合っていた。相葉くんが一番似合っているのではないでしょうか? 数回会いましたが真面目で礼儀正しい人

(記録まとめ 2年 KA & H)

## 【感想】

◆今回訪問させて頂いたのは赤川次郎先生です。まさか小学生の頃から夢中で読んでいた「三毛猫ホームズ」を書かれた先生に本当にお会い出来るとは思つていなかつたので図書委員のお知らせ(作家訪問実現)を聞いた時、とても驚きました。当日は自分が質問する担当だったのでインタビューが終わるまでずっと緊張していました。一番印象に残つてているのは「小説を書くことを楽しみながら書く」という言葉です。先生の小説は書くことの楽しげで出来ていると感じたことです。小説を通して先生の楽しみを少しでも共有できて嬉しいです。“楽しい”という気持ちは人生の上でとても大切な力になるんだな、と思いました。(1年A)

◆今回、赤川次郎先生のお話をうかがつて、もともと作家志望ではなかったことに驚きました。赤川先生がこれまで数々の有名作品を生み出していらっしゃるので、小さいころから作家を志望していたものと思っていたからです。

◆私は小学生の頃から赤川先生の本が大好きで、朝読書の時間によく読んでいました。赤川先生の作品で私が思う面白いところは、登場人物の組み合わせと、ストーリーと登場人物の組み合いであります。よくこんなに面白い組み合われが出てくるなあと思つていて、こんな組み合わせを思いつく人は、面白い方なのだろうなあと想像していました。ストーリーももちろん面白いのですが、インタビューにある通り、赤川先生のお話も面白かったです。

(1年I)

◆私は小学生の頃から赤川先生の本が大好きで、朝読書の時間によく読んでいました。赤川先生の作品で私が思う面白いところは、登場人物の組み合わせと、ストーリーと登場人物の組み合いであります。よくこんなに面白い組み合われが出てくるなあと思つていて、こんな組み合わせを思いつく人は、面白い方なのだろうなあと想像していました。ストーリーももちろん面白いのですが、インタビューにある通り、赤川先生のお話も面白かったです。

(1年I)

(1年S)

◆今日はお忙しい中、赤川次郎先生に取材させて頂きました。貴重な時間をありがとうございました。私は中学二年生の頃、学校の図書室で『三毛猫ホームズの推理』と出会いました。きっかけは、タイトルを聞いたことがありましたからというとても単純な理由でした。が、読んでみると私の好みにぴったりです。すぐにはまりました。当時は一週間に一冊は必ず「三毛猫ホームズの推理」シリーズを読んでいたものでした。だから今回の作家さんが赤川先生だとわかった瞬間飛び上がりそうになるくらい喜びました。当日、赤川先生のお姿を見た時「うわあ！本物だ！」どうしよう！」と心の中で叫び、平静を装うことには必死でした。あの時の私は取材に来た図書委員というよりただの一つアンだつたと思います。時間が経つに残ったことは二つあります。一つ目は、赤川先生が最初から作家を目指していくのではなく、コンプレックスや受験から逃れる心の拠り所として小説を書いていたということです。そこから偶然にも作家になってしまったというのは、進路をしつかり決めるように言われていた私たちにとって新鮮で、マイペースに自分の可能性を広げていくことも大切だと教わりました。

◆私はこれまでに2回、作家訪問に参加しましたが、今回が初めて校外でのインタビューでした。会場は今まで行つたことのないようなホテルのロビーで、若干気後れしてしまいましたが赤川先生のゆつたりとした雰囲気で場が和み、無事にインタビューを進めることができました。

◆今回のインタビューを通して印象に残ったことは二つあります。一つ目は、赤川先生が最初から作家を目指していくのではなく、コンプレックスや受験から逃れる心の拠り所として小説を書いていたということです。そこから偶然にも作家になってしまったというのは、進路をしつかり決めるように言われていた私たちにとって新鮮で、マイペースに自分の可能性を広げていくことも大切だと教わりました。

二つ目は、自分を成長させてくれるものとして高校生のうちに感動する体験をしておくべきだと仰っていたことです。私は普段の生活の中でもうすれば感動できるだろう、と考えたとき、身近な「本」という存在は大きいのではないか、と改めて感じました。

この作家訪問を通して、さらに本についての興味が増し、これからもたくさん本を読みたいと感じました。最後に、このような貴重な体験を与えてくださった先生方、そして赤川先生、本当にありがとうございます。ありがとうございました。(2年KA)

◆初めて作家さんに会うという体験をさせていただきました。私は、心に残った先生がおっしゃった言葉について思つたことを書きたいと思います。まず、先生が出した六百冊以上の本全てが、書きたくて書いた、つまり書いて後悔するような本はなかつた、ということです。普通、作家になりたい場合は売れそうな題材、流行しているストーリーを考えて書いてしまいそうです。しかし、先生は流行に流されて好きでもない本をつくることはしたくないです。それは何よりも本を書くことが好きという気持ちがあるからこそできたことだと思います。流行に流されやすい私たちの時代、流行を全く考えずには本を書くことは私にとって輝いて見えました。

## 赤川次郎氏プロフィール

一九四八年、福岡生まれ。桐朋高校卒。一九七六年、「幽霊列車」でオール讀物推理小説新人賞を受賞。「三毛猫ホームズ」シリーズなどユーモア・ミスラ詳しく述べかね、という赤川先生の考え方を聞いて、自分で登場人物を想像しながら読むことも、本を楽しむ方法のひとつなど感じました。

◆今回の作家訪問を通して、学んだことに興味深かつたことはたくさんあります。中でも登場人物のモデルについてのお話と、先生ご自身のお話が印象に残りました。

日程 平成30年11月1日(木)

午後五時～六時

場所 都内某ホテル

参加者 図書委員1年～3年 計8名、委員会顧問2名(主任教諭、司書各1名)、国語科教諭1名

◆今回の作家訪問は長い間待つてから本当に突然開催が決まり、私は実現すると思つていませんでした。3年の大ファンでもあり、母に説得され、参加は迷いましたが、母に説得され、山読んでいましたし、どれだけ偉大な作家さんであるかも存じ上げていました。今になつてみれば、人生の中で大きな経験のひとつになつたと思います。私達はホテルのラウンジでお話を聞かせていただきましたが、雰囲気が豪華で、みんないつも以上に緊張していました。外国の人も沢山いて、演奏もあって、赤川先生はすごい方だなと改めて思いました。先生はこの会をなぜ引き受けくださったのかとどう質問に、ご自分が意外と普通の人だということを知つてもらいたいといつた。自分の好きなことを仕事にしたら、いつか壁に当たつたり、他人と比べられたりして嫌いになるかもしれないといふ理由で好きではない仕事に就こうと考えていましたが、好きだからこそ頑張れるものなのかな、と視野が広がりました。

◆今回の作家訪問で新しい発見や考え方を見つけられたので、参加できて楽しかつたです。(2年T)

◆今回の作家訪問で新しい発見や考え方を見つけられたので、参加できて楽しかつたです。(2年T)